



**[Méthodologie]** Dans le cadre du Pacte Mondial des Jeunes pour le Climat, les jeunes ont pu s'exprimer sur les thèmes qui leur tenaient à cœur au cours d'ateliers de discussion en plusieurs langues, en visio-conférence ou en présentiel. Ils ont été invité à retranscrire leurs discussions avec le site de cartes cognitives Miro ou en dessinant des cartes mentales par eux-même. Les participants proviennent en grande majorité de lycées généraux. Par leur engagement en tant qu'éco-délégué de classe, un tiers d'entre eux était déjà sensibilisé au réchauffement climatique.

**[Compléments d'informations utiles]** Les constats environnementaux n'ont pas été abordés avec les élèves Européens. Les catastrophes climatiques ont été particulièrement mentionnées.

Le plus récurrent de ces constats pointe du doigt le manque d'éducation climatique, ce qui n'exclue pas le fait que certains élèves soient enthousiastes à apprendre davantage sur l'environnement. Ainsi, la taille de cette barre dans l'infographie résulte de la différence entre ces deux opinions. Les européens ont critiqué la dépendance de leur apprentissage climatique aux professeurs puisque les enjeux ne sont abordés que pendant certains cours. Concernant la manière dont les jeunes s'informent, ils favorisent les réseaux sociaux, particulièrement Youtube, mais aussi Instagram, Snapchat et Twitter. Les documentaires et les personnalités présentes sur les réseaux sont aussi évoqués comme sources d'inspiration.



Au sujet de la  pandémie , les participants ont réfléchi aux conséquences des différentes mesures. Ainsi, les jeunes ont identifié des comportements néfastes (jeter les masques ou surconsommer en ligne) mais aussi des apports positifs (apparition de nouveaux moyens de communication et d'information en ligne transcendant les frontières).

La **solution** qui est la plus souvent revenue est l'accélération du système de recyclage. Cela englobe les propositions de ramassage des déchets, d'amélioration du tri et de lutte contre le gaspillage. La protection des animaux est la mesure de préservation des écosystèmes favorite.

Le changement profond du modèle de consommation a été souvent proposé. Il passe par une meilleure incitation éducative à un mode de vie écologiquement sain, incluant notamment des actions quotidiennes individuelles. Pour transformer l'agriculture, le virage du modèle d'élevage intensif vers un paradigme biologique et local est privilégié. Pour remédier aux problèmes liés aux transports, les mobilités douces, basées sur l'énergie musculaire sont préconisées. Les jeunes conseillent aussi d'adapter les transports de marchandises.

Enfin, ce que nous avons identifié dans le discours des jeunes comme des « décisions citoyennes » regroupent les engagements par le vote et la manifestation, la création d'une citoyenneté planétaire, l'engagement des jeunes dans les processus de décision et le soutien à apporter aux start-ups et aux associations.